
                                                             
 

ASSEMBLEE GENERALE 2021 DE LA SOCIETE DES AMIS DES MUSEES ET 
MONUMENTS DE CHERBOURG ET DU COTENTIN 

 
Samedi 15 janvier 2022 
Salle Paul Eluard – Quasar , Cherbourg-en-Cotentin    
 
Présents : 60 adhérents et Mme Hallet (Conservateur et Directrice  du Musée Thomas Henry) 
Nombre de pouvoirs adressés ou remis : 55 
Excusée : Mme Catherine Gentile  ( Mairie) 
 
ORDRE DU JOUR AG DU 15 janvier 2022 : 
 
1- Bilan 2021 SAMCC 
- Activités 2021 
- Rapport financier 2021 
- Acquisitions et restaurations 2021 
- Rapport moral 2021 
2- Bilan 2021 des musées et programmation 2022 
3- Activités et Projets 2022 
4- Election des membres au Conseil d’Administration 
5- Questions diverses 
 Les convocations à l’AG ont été envoyés par mail et par courrier pour les adhérents sans mail. 
 
Le président remercie les personnes présentes et celles ayant donné un pouvoir. 

Les votes s’effectuent à la majorité simple des présents et pouvoirs soit l’adoption des propositions avec 58 voix 
positives. 

1: BILAN 2021 : 
 

1.1 BILAN DES ACTIVITES 2021 
 

Présenté par Edith Pottier : (hors activités des 20 ans) 
– Jeudi 10 juin : 1ere conférence gratuite par Alexis Drahos sur l’Astronomie dans l’Art 
– 8 et 9 juillet : visites guidées de la biennale du 9e Art ,l’Esprit de Will Eisner 
– Samedi 11 septembre : sortie locale « Autour de Valognes », avec les visites du château de Pont Rilly et de            
l’Hôtel Pontas du Méril. (48 personnes) 
– Jeudi 16 septembre : 2eme conférence gratuite par Alexis Drahos sur l’Astronomie dans l’Art 
– Mercredi 24 novembre : Paris. Musée Carnavalet et exposition David Hockney ) à l’Orangerie. 
– Vendredi 12, 19, 26 novembre et 10 décembre : cycle annuel des conférences par Fabrice Conan 
«  Bonheur,Amour et Exotisme par les peintres du XVIIIe » 
 
Les inévitables contraintes sanitaires au 1er semestre ont eu un impact majeur, entrainant des annulations 
successives d'activités programmées, mais la reprise s'est faite d'emblée en septembre avec enthousiasme. 
• La sortie locale de nouveau plébiscitée 
• Toutes les activités avec le plein d’adhérents. Des listes d’attente sont constituées. 
• Bonne fréquentation du cycle des conférences avec un thème innovant, un nouveau lieu avec 
l’amphithéâtre du collège Saint-Joseph. Sans cette opportunité, nous n’aurions pas pu organiser ces 
conférences. 
• A noter : 10 conférences dont 6 conférences gratuites malgré le contexte. 
 



 
Activités culturelles des 20 ans de l’association du 6 octobre – 30 novembre 2021 : 
 
–  Soirée d’ouverture et des « mécènes » dans le musée Thomas Henry le Mercredi 6 octobre : 

• 90 participants 
• Une superbe soirée , «  un moment fort du mécénat »,  organisée par la mairie de Cherbourg en 
Cotentin  et le musée Thomas Henry 
 .La visite de l'exposition temporaire , un parcours dans le musée Thomas Henry à la rencontre des 
œuvres ayant fait l’objet de dons  SAMMCC depuis 20 ans , et un exposé sur la restauration du 
tableau d'Horace Vernet «  Edith retrouvant le corps d'Harold » ont été proposés pendant cette soirée, 
suivis d'une sympathique réunion autour du buffet offert par la ville de Cherbourg. 
Une brochure pour garder la mémoire collective et partager nos contributions aux collections du 
musée a été réalisée et remise aux adhérents. 

 
• Ciné’Art (6 au 17 octobre) 

• ODEON 
– 11 films ou documentaires – 32 séances - 2 conférences gratuites (Ciné-Philo avec Lydia Thieulent 
de l’association Agora, L’art peut-il réenchanter le monde? et J-Y Lepetit, L’art contemporain est-il 
du bidon ? ) 
– 330 entrées (135 adhérents - 25 /161 pour Ciné-Philo) . 
 
• QUASAR 
• 7 documentaires – 4 séances – 1 conférence gratuite (J-Y Lepetit, Atelier d’artiste, mais pas que…)• 
152 personnes . 
 
• PALACE 
• 1 film – 1 séance – 1 conférence gratuite ( C.Coulomb, La renaissance et ses artistes ) 
• 46 entrées . 

 
• Rallye culturel et historique dans la ville (6 octobre au 30 novembre 2021) 

– 16 reproductions de qualité, les plus significatives des dons de l’association ont été disposées sur 
les bâtiments  et sur les vitrines des hébergeurs accueillants à remercier. 

• 2 questionnaires (adulte et scolaire) étaient disponibles dans plusieurs lieux ainsi que sur le 
site internet des Amis des Musées. Les questionnaires avec que de bonnes réponses  font 
l'objet de prix qui vont être prochainement remis aux scolaires . 

• 66 scolaires dont 23 avec toutes les bonnes réponses : des élèves de l'Ecole Sainte Marie et 
Lycée Thomas Hélie), les questionnaires adulte comportent tous des erreurs . 

 
• Soirée de clôture du dimanche 17 octobre dans le théâtre à l’Italienne– Histoire de la peinture en 
2h00 par Hector Obalk 

• Près de 400 personnes sont venues au théâtre. Tous les avis sont unanimes pour saluer la grande 
qualité de cette soirée 

 
• Bilan des 20 ans : 
 
Ciné' art  :   

• Odéon : Fréquentation en baisse de 15 % / 2019 et 20 % / 2017–  La Direction de l' Odéon est  
satisfaite, pendant cette même période le cinéma a enregistré  une baisse de 30 %  pour les autres 
films . 

• Au Palace :bonne fréquentation et cette projection n'a donc pas entrainé de frais de projection . 
• Bibliothèque J Prévert satisfaite de la fréquentation . 

Cette activité permet une visibilité et une attractivité de l’association pour de nouveaux adhérents. 
Cependant des questions devront se poser pour un futur Cine’Art  (horaires , nombre de projections...). Une 
réunion à la mairie est prévue sur les festivals de films le 25 janvier 2022. 
 



• Rallye culturel et historique dans la ville : le peu de questionnaires reçus est une déception. La raison est 
peut-être la collecte compliquée des questionnaires en fin de rallye. 
Toutefois les œuvres ont été vues par les passants, l'association reconnue et  ce fut une belle expérience  avec 
un accueil chaleureux des commerçants hébergeurs de nos panneaux. 
 
La représentation « Histoire de la peinture en 2h00 par Hector Obalk » représentait un risque financier, ce 
fut une très belle soirée réussie sur tous les plans .(Soutien parfait de l’équipe du théâtre, ...un artiste que 
nous n'oublierons pas )  
 
A retenir : 
• Toutes les activités culturelles programmées pour les 20 ans ont pu avoir lieu. 
• Nous avons eu un soutien très fort de la mairie de Cherbourg et du musée (cocktail du 6 octobre, 
subvention exceptionnelle de 2000 €, mise à disposition du théâtre (3672 € ) et du personnel (1950 €) , 
brochure , exposition, rallye dans la ville . 
• Subventions : Crédit Mutuel (200 €) , Département de la Manche (0€) 
• Excellents relais dans la presse locale et radio 
• Bilan financier des 20 ans légèrement excédentaire grâce à la soirée du 17 octobre et aux différents 
soutiens. 
 

1.2  : BILAN FINANCIER 2021 : 
Présenté par Catherine Guiffard 

• Les chiffres clés 2021 : voir tableau du bilan financier en fin de CR 
 
– Achat et restauration 2021 : 6 000 € 
– Dotation globale au fonds dédié acquisitions-restaurations de 9421 € 
– Disponibilité en trésorerie = fonds dédié acquisitions-restaurations de 49370,49 
-  Charges d’exploitation « Dépenses » Augmentation importante( + 100%/2020 - +40%/2019) des charges 
d’exploitation due aux activités des 20 ans et une année 2020 réduite. 
   Bonne maitrise des dépenses de fonctionnement (fournitures, frais postaux ,assurance...) 
- Produits d’exploitation « Recettes »: 23 971 €. Augmentation importante ( + 70 %/2020 - + 20%/2019) des 
produits d’exploitation . 
– Toutes les activités culturelles sont organisées pour être bénéficiaires et nous réalisons des économies 
importantes avec les documents de communication, la brochure, les reproductions traités en interne de façon 
bénévole. » (beaucoup de travail pour notre président) 
– Bonne gestion du compte courant pour optimiser les intérêts de 242 € du livret d’épargne 
– Un résultat positif de 9421 € avant dotation au fonds dédié acquisitions-restaurations. 
 
• Evolution 2016-2021– Progression des bénéfices annuels – maintien à un haut niveau en moyenne 
de 5642 €/an des dons pour acquisitions et restaurations. 
 
• APPROBATION DU RAPPORT FINANCIER : VOTE A l'UNANIMITÉ 
 
      1-3 : ACQUISITIONS-RESTAURATIONS 2021 : 
 
2020 -2021 : Restauration du tableau d’Horace Vernet Edith retrouvant le corps d’Harold après 
la bataille d’Hastings . Restauration effectuée dans le musée du fait de la taille du tableau et que nous avons 
pu suivre grâce aux vidéos du musée. Cout total : 35 000 € Participation SAMMCC : 7 000 € avec 2 
versements (3 500 € en 2020 et 3 500 € en 2021). 
 Acquisition du tableau « Eglise de Barfleur » du peintre Antoine Guillemet . 
Ce tableau a été acquis aux enchères par la ville de Cherbourg-en-Cotentin pour la somme de 4200 € avec 
une participation de 2500 € des Amis des Musées. 
 
Nous notons un mécénat stable : 
• Tous les adhérents sont bien des mécènes 
– par la quote-part de leur adhésion annuelle (bénéfices) 



-  par les participations aux activités artistiques (bénéfices) 
-  par un don complémentaire (avec réduction fiscale de 66 %) 
 
1-4 : RAPPORT MORAL 2021 : 
 
Si cette année 2021 a été contrastée, par la volonté du Bureau et du CA  nous avons maintenu un lien avec 
nos adhérents. Cette année sera, malgré tout, significative par la densité des activités des 4 derniers mois et 
particulièrement celles des 20 ans de l'association. 
Avec toutes les incertitudes, un important travail de préparation a été fait au début de l'année et pendant l'été  
alors que les interlocuteurs étaient  souvent indisponibles. Nos rêves collectifs sont devenus réalité. 
 
Nous notons une stabilité du nombre d'adhérents (248 fin 2021) et l'arrivée de nouveaux adhérents. 
Les comptes sont consolidés et nous pouvons intervenir rapidement auprès des musées lorsque c'est 
nécessaire pour l'achat d'une œuvre. 
Nos liens avec la Mairie, le musée et la bibliothèque se sont renforcés. La mise à disposition de l'amphi de 
Saint Joseph a sauvé nos conférences. 
Nous nous réjouissons de la restauration d'envergure du tableau d' Horace Vernet et de l'entrée au musée 
d'une œuvre d'Antoine Guillemet . 
L'utilisation renforcée de la messagerie permet la diffusion rapide d'informations aux adhérents. Le site 
internet, maîtrisé par Marie-Hélène Leblond, est performant  et nous sommes présents sur Facebook grâce à 
la vigilance de Martine Chevalot. 
L'équipe du bureau amicale et solidaire est en contact permanent via la messagerie. De même grâce à un 
conseil souple et efficace, les décisions sont facilitées en particulier dans le cadre des acquisitions -
restaurations. Le CA s’est réunit en juin, septembre et décembre et nous saluons la bonne implication des 
membres du CA pour l'organisation des 20 ans et Ciné'art. 
Il nous manque un local pour nous réunir (demande réalisée auprès de la mairie)  et les incertitudes 
demeurent pour les mois à venir pour la tenue des activités…. 
 
APPROBATION DU RAPPORT MORAL 2021 : VOTE A L'UNANIMITÉ 
 
2 - BILAN 2021 DES MUSEES- PROGRAMME ET PROJETS 2022 
 
Le bilan du Musée nous a été présenté par Louise Hallet. Le musée a été fermé  pendant 5 mois, l'équipe 
s'est donc recentrée sur la préparation des expo et le travail «  scientifique ». Louise nous informe d'une 
nouvelle organisation (le musée dépend du pôle culturel) et de l'arrivée d'une nouvelle collègue avec une 
mission étendue au patrimoine bâti et différents lieux (ex : églises) 
10935 visiteurs c'est 39% de moins qu'en 2019, 40% qu’en 2018. Dans tous les musées normands, le public 
a du mal à reprendre les sorties culturelles et nous notons aussi une forte baisse de la fréquentation 
touristique (3% au lieu de 15%) 
Le Musée de la Libération est moins impacté, le soutien d'une enseignante permet une bonne fréquentation 
des scolaires et le programme est important, les expositions variées. Notons l'ouverture d'une nouvelle salle 
qui présentera l'histoire de la montagne du Roule. Le Musée E. Liais est fermé pour sa rénovation, ce qui 
sera long et entraînera la sollicitation du public pour réfléchir sur les réaménagements des salles. 
 
Les expositions présentées par Louise sont à retrouver sur la Lettre de la SAMMC. Celle de Louis Licherie 
(1642-1687) sera  exceptionnelle avec une quarantaine d'oeuvres venant de musées prestigieux. Ce peintre 
est redécouvert, beaucoup de ses œuvres avait été attribuées à d'autres ou à l'atelier «  Lebrun » dont il faisait 
partie. 
 
3 – ACTIVITES-PROJETS SAMMCC 2022 : 
 
A voir dans La Lettre qui sera envoyée à tous les adhérents. 
Des activités tout au long de l'année ….avec des incertitudes de dates, de lieu pour les conférences … Des 
sorties locales ou régionales. La visite parisienne de la Bourse .. Une proposition d'un cycle 
d’approfondissement « Clés de lecture» en 2 journées (4 conférences) avec Jean-Pierre Le Goff de la 



Sambac (Caen). 
 
Autres projets   : 

– Création d'une commission « Jeunes Amis » animée par Michel Gehanne pour favoriser l'adhésion 
des jeunes de 15-25 ans. Cette commission doit se structurer avec la mairie et les instances 
éducatives et un budget à prévoir. L'adhésion des jeunes Amis sera gratuite . 

– Un projet d'édition de livre «  Maurice Pigeon -Emile Dorée » porté par Jean-Philippe Burnel , en 
collaboration avec l'association « 3 angles » . Ce projet qui sera mené sur 2 ou 3 ans, favorisé par une 
souscription et qui pourrait faire l'objet d'une exposition à Cherbourg. Ce projet est au stade 
préliminaire et le Conseil d’Administration sera consulté avant tout engagement. 
Pour mémoire, il indiqué dans les statuts que la SAMMCC «  s'attache à perpétuer la mémoire des 
artistes régionaux et des généreux donateurs des collections publiques »( statuts art II-3).  Ce projet 
pourrait se poursuivre ensuite avec d'autres artistes locaux... 

 
4 - ELECTION AU CONSEIL D’ADMINISTRATION 
 
• Rappel des statuts pour le Conseil d’Administration : 
– 12 à 20 membres élus pour 6 ans (18 membres actuellement) 
– Renouvellement du tiers tous les 2 ans 

 
• J_L Desvaux annonce sa décision de quitter la présidence dès maintenant ou au plus tard lors de la 
prochaine AG en janvier 2023 .(Aucune candidature aujourd'hui). Au cours de l’année, une Assemblée 
Générale Extraordinaire peut être organisée pour désigner un nouveau président sachant qu’il faut être élu au 
Conseil d’Administration et que c’est ensuite le CA qui désigne le président et les membres du Bureau. 
 
• Membres sortants ne se représentant pas : 

– Jean-Louis Dorléans 
– Rémy Foucher 

Le président les remercie chaleureusement pour leur implication pendant plusieurs années. 
 

 Membres sortants se représentant: 
– Edith Pottier( Vice-présidente ) : REELUE 
– Marie-Hélène Leblond (Webmestre-Communication, Trésorière Adjointe) : REELUE 
– Martine Chevallot ( Facebook) : REELUE 
 
• Candidature au Conseil :  Catherine Lenoël : ELUE 
 
• L'assemblée générale est suivi par la constitution du Bureau par le CA (Renouvelable tous les 2 ans) : tous 
les membres du Bureau sont confirmés dans leur fonction.   
PJ : Bilan financier 
 
Maryvonne GUIOT (Secrétaire)    Jean-Louis DESVAUX (Président) 

                                                                   


